

Presentación

Encaramos un nuevo número misceláneo como homenaje a nuestro querido director, con motivo de su repentino e inesperado fallecimiento el 10 de marzo de 2006. Inician el número las emotivas palabras de apertura que pronunció don Luciano PAREJO ALFONSO, en la Jornada “Ciudad y Territorio: un enfoque multidisciplinar” homenaje a Javier García-Bellido celebrada el jueves 4 de mayo de 2006 en el Salón de Actos del Ministerio de Vivienda, cuya crónica incluimos en las páginas de Documentación de este número; homenaje que se suma a los múltiples realizados hasta ahora y que suponemos continuarán y que a continuación enumeramos.

- <http://www.cpsv.upc.es/HomenajeJGB/>
- *En la Escuela de Estudios Árabes se celebró los días 10, 11, 12 y 13 de mayo el Congreso Internacional: La medina en proceso de saturación, coordinado por Elena Díez Jorge y Antonio Orihuela Uzal, en homenaje al doctor Javier García-Bellido (1943-2006).*
- *El 13-06-2006 se descubrió una placa conmemorativa por la que la Universidad Carlos III dedica el aula 11.0.17 del edificio Luis Vives, c/Madrid, 126, en Getafé, a Javier García-Bellido. Organizado por el Instituto Pascual Madoz.*
- *El jurado de los V Premios nacionales de Urbanismo de acuerdo con la convocatoria efectuada al efecto y las bases de los mismos, y previo el estudio de los trabajos presentados y deliberación ha acordado conceder el premio a la trayectoria vital a don Javier García-Bellido García de Diego, a título póstumo, por su vocacional dedicación al urbanismo y su excelente labor al frente de la revista CIUDAD Y TERRITORIO. Estudios Territoriales, 30 de mayo de 2006.*
- <http://www.ub.es/geocrit/b3w-649.htm>
- http://www.coam.org/pls/portal/docs/PAGE/COAM/COAM_PUBLICACIONES/HTML/jbgbd.html

Mantenemos en la solapa los créditos tal como estaban, porque antes de su desaparición JGB dejó cerrados los números de este año.

Los trabajos seleccionados para este número misceláneo abordan temas muy diversos desde aspectos generales y reflexiones teóricas hasta aspectos locales de análisis de campo que expresen comportamientos también globales.

1. *El primer trabajo “La conectividad ecológica en la planificación territorial y la evaluación ambiental estratégica: modelización y aplicaciones en el área metropolitana de Barcelona” cuyos autores son el geólogo y ambientólogo consultor ambiental Josep M. MALLARACH CARRERA y el doctor en biología por la Universidad de Barcelona Joan MARULL LÓPEZ presentan un nuevo modelo de tipo paramétrico, formalizado en lenguaje matemático y desarrollado con la ayuda de SIG, que permite generar una diagnosis de la conectividad ecológica a partir de unas áreas ecológicas funcionales y un modelo computacional.*
2. *El siguiente trabajo “El caserío, unidad de ordenación territorial básica en la consecución de un plan general sostenible para la ciudad de San Sebastián” cuyo autor es el doctor en geografía y profesor titular del Departamento de Geografía de la Universidad del País Vasco Juan Cruz ALBERDI COLLANTES realiza unas interesantes proposiciones en materia de calidad ambiental urbana, centradas en el desarrollo de nuevas figuras de ordenación para el suelo no urbanizable, dirigidas a preservar un paisaje de campiña y apoyadas en la preservación de un conjunto de caseríos, explotaciones estratégicas, que van a garantizar el mantenimiento de este entorno de calidad a largo plazo para San Sebastián.*
3. *A continuación Manuel CALVO SALAZAR, biólogo y consultor ambiental en su trabajo “Sostenibilidad en el urbanismo: una propuesta” realiza un plantamiento básico sobre la*

aplicación de la sostenibilidad, entendida en su concepción fuerte, es decir, como reducción de la huella ecológica de los sistemas, a un caso concreto de planeamiento urbanístico a través del proyecto europeo ENPLAN, dedicado al desarrollo de metodologías de evaluación ambiental estratégica a distintos tipos de planificación.

4. *Juan Donato LOMBARDO, profesor asociado regular & Clarisa BETTATIS asistente de investigación & Natalia DA REPRESENTAÇÃO asistente principal regular del Instituto del Conurbano; Universidad Nacional de General Sarmiento; Buenos Aires; Argentina son los autores del trabajo "El espacio urbano global en el siglo XXI Reproducción social, territorio y crecimiento urbano en seis municipios en la región metropolitana de Buenos Aires" en el que se aborda el tema de la conformación del espacio urbano en el contexto de acción de procesos socio económicos específicos observada como parte de las transformaciones que se van produciendo, en la sociedad y en el territorio tomado como referencia, y que van articulando el orden social con el espacial en el período histórico considerado Con el resultado de la caracterización de un nuevo mapa espacial en esa región con sus particulares rasgos históricos*
5. *Clemente J. NAVARRO YÁÑEZ & Antonia RAMÍREZ PÉREZ profesor titular de sociología & profesora ayudante de sociología Centro de Sociología Política (Universidad Pablo de Olavide) respectivamente son coautores del trabajo "Servicios municipales y ciudadanía "exit, voice and loyalty" en una ciudad española" en el aplican el clásico esquema "Exit, Voice and Loyalty" de Hirschmann para analizar servicios municipales a una ciudad española a partir de una encuesta representativa de sus ciudadanos.*
6. *En el trabajo "El alumbrado público de gas en la Andalucía del primer tercio del siglo XX: un sector en crisis" la doctora en geografía e historia, Sección Historia Contemporánea profesora titular de la Universidad de Málaga Mercedes, FERNÁNDEZ PARADAS analiza el declive experimentado por uno de estos servicios, el alumbrado público de gas en Andalucía durante el primer tercio del siglo XX.*
7. *¿Está justificada la privatización de la gestión del agua en las ciudades? Teoría y evidencia a partir del criterio de eficiencia del profesor doctor Francisco GONZÁLEZ GÓMEZ del Departamento de Economía Aplicada Universidad de Granada presenta una revisión de la investigación realizada a nivel internacional que ha tenido como principal objetivo determinar cuál de las formas de titularidad en la gestión del agua en baja, la pública o la privada, se muestra superior en términos de eficiencia reseñando en la parte final del trabajo el estado de la cuestión en España.*

En la habitual Sección Observatorio Inmobiliario el economista y estadístico Julio RODRÍGUEZ LÓPEZ examina el mercado de la vivienda en 2005 donde los indicadores de demanda de vivienda presentaron aumentos significativos en 2005 y contrastando con lo anterior el nuevo descenso de la inversión extranjera en inmuebles por segundo año consecutivo. En cuanto a la oferta de nuevas viviendas, en enero-noviembre de 2005, el aumento de las viviendas iniciadas fue del 5,4% sobre 2004, situándose la previsión para las mismas en 2005 en unas 725.000. Las viviendas terminadas se aproximarán a las 550.000 en dicho año.

*La sección de **Internacional** continuando con el criterio giratorio de ordenar las corresponsalías internacionales por orden alfabético sucesivo iniciado en el número 144, desde **Brasil** Roberto SEGRE inicia esta sección con una miniescala en el planeamiento brasileño Una nueva crónica del profesor Federico OLIVA desde **Italia** nos habla sobre la ley de gobernanza del territorio, desde **Argentina** Nora CLICHEVSKY nos presenta la primera parte de su estudio sobre la tierra vacante. Su explicación y posible utilización. Finalizando también desde **Argentina**, Rubén PESCI nos envía unas breves reflexiones sobre vientos y huracanes.*

*En la **Documentación** y, en lo que sería la sección correspondiente a "Memoria histórica", publicamos la transcripción literal a máquina de un original manuscrito, que constituyen dos versiones sucesivas, bastante iguales, con correcciones sobre la primera, bajo el título Anteproyecto de Ley de Régimen del Suelo en lo que se refiere a la Edificación del FONDO PEDRO BIDAGOR DEL AHFCOAM, documento elaborado por Javier GARCÍA-BELLIDO, que publicamos póstumamente tal y como el lo tenía preparado a la espera de sus correcciones, y la crónica del acto "Ciudad y Territorio: un enfoque multidisciplinar" homenaje a Javier García-Bellido celebrada el jueves 4 de mayo de 2006. Al que se incorporan los correspondientes apartados habituales sobre la nueva legislación de Ángela DE LA CRUZ MERA y las reseñas de los libros recibidos que incluye unas lúcidas recensiones de JGB.*